ota del editor

José Manuel Álvarez Zárate

uevos planteamientos y situaciones presentamos en *Contexto* dentro del ámbito académico, los cuales además, tienen hondas repercusiones en el tejido social y económico de nuestro país. El aporte que nuestros colaboradores hacen en ésta edición, se genera a partir del reconocimiento y revisión de los temas que a diario se desarrollan en la esfera nacional e internacional, con un juicioso análisis que invita a la discusión sobre la incidencia en el Derecho y la Economía, pero sobre todo en nuestra vida diaria.

Es importante destacar la laboriosa tarea de los diferentes autores que participan en éste número, siempre con visión crítica y creativa en la formulación de sus opiniones, las cuales sin lugar a dudas enriquecen el debate y los futuros análisis que hoy en día el Derecho Económico nos sugiere en los diversos niveles: jurídico, político, social y económico; y en los ámbitos: internacional, nacional, regional, departamental y municipal. Los artículos que hoy publicamos provienen de diferentes vertientes del pensamiento político, lo cual nos alegra, pues indica que entre nuestros colaboradores existe confianza en la apertura a la palabra y las ideas sin discriminación por parte del cuerpo editorial.

El artículo sobre "El modelo de Descentralización en Colombia", muestra una aplicación directa del Análisis Económico del Derecho al tema de la organización y desmembración del Estado cuyo fin es lograr mayor credibilidad, eficiencia y equidad en el cumplimiento de las funciones que a él le han sido asignadas. En el desarrollo del artículo el autor aborda el tema con rigurosidad mediante la inducción general, mostrando las fuentes que inspiraron la descentralización, seguido por el marco teórico cuyo contenido se basa en el concepto, justificación y problemas generales, desembocando en el análisis del modelo aplicado en Colombia mediante la descripción contextual y crítica al modelo referido en las diferentes décadas para finalizar en el planteamiento de soluciones y sugerencias que conduzcan a la mejor aplicación y aprovechamiento de la herramienta Descentralización dentro de las políticas estatales.

De manera semejante el artículo "Límites institucionales a la adopción de la eficacia como principio regulador de los servicios públicos domiciliarios en Colombia", nos revela la utilización del Análisis Económico del Derecho dentro del área de los servicios públicos domiciliarios y los problemas que este mercado presenta por su misma naturaleza, características especiales que el Regulador no debe dejar de lado al momento de formular sus políticas. En algo este artículo nos recuerda que la moral, tan presente en los temas jurídicos, también debería estar presente en el análisis económico. Se plantea además, la importancia de los elementos institucionales dentro de este mercado y su relación con la eficiencia de las empresas que operan dentro del mismo, los cuales constituyen los ejes de revisión acostumbrada entre quienes se dedican al tema de la regulación de los servicios públicos domiciliarios.

En nuestra sección de actualidad contamos con el artículo "La educación y el empleo en un sistema integral de seguridad social", el cual toca un punto neurálgico dentro de las funciones y responsabilidades del Estado frente a sus asociados, como es la procura de la educación para acceder a las diferentes fuentes de empleo, que trae como consecuencia la garantía de la cobertura





de un sistema de seguridad social integral para cada individuo frente a las contigencias que puedan ocurrir. La subdivisión, consolidación y fortaleza de esta cadena es indispensable para el funcionamiento, sostenibilidad y crecimiento de la economía nacional, así como para el mejoramiento del nivel de la calidad de vida de las personas en el marco de la dignidad e igualdad humanas.

"El riesgo de la seguridad", por su peculiar forma de presentación, se configura como un relato crítico a la agenda de la lucha contra el terrorismo que vive el mundo, sobre todo a raíz del atentado del 11 de septiembre de 2001 y su repercusión a nivel nacional. Este documento, que nos plantea más interrogantes que respuestas concretas, deja la puerta abierta al debate y reflexión personal de los lectores sobre una situación latente que puede ser permanente como denuncia su autor: "Un año después del 11 de septiembre, los valores que sustentan la lucha contra el terrorismo son los de la derecha política: La mayor seguridad conspira contra la mayor libertad. Y son la insinuación de lo que puede ser la versión mejorada del Estado autoritario del tercer milenio, esto es: el constante Estado de sitio".

Nuevamente en materia de Servicios Públicos Domiciliarios se estudian dos temas importantes dentro de la problemática del área. El primero es "La regulación de agua potable y alcantarillado anotaciones al modelo colombiano" como una aproximación económica al tema y revisión al modelo adoptado en Colombia. Este trabajo señala la coherencia que debe existir entre el mercado y la regulación en materia de agua potable y alcantarillado; expone a su vez, el modelo que se ha venido aplicando y las propuestas de cambio que procuran el mejoramiento del servicio, los cuales deben servir para la promoción de la inversión y el supuesto beneficio para productores y consumidores. El segundo tema es "La reestructuración de la Superintendencia de Servicios Públicos Domiciliarios: Hacia el fortalecimiento institucional del esquema de vigilancia y control", que nos muestra el diagnóstico del modelo de supervisión y control actual en materia de Servicios Públicos Domiciliarios en Colombia. Según el autor el actual esquema no es eficiente, por lo tanto nos veríamos en la necesidad de entrar en un proceso de transformación de la Superintendencia como órgano efectivo de la función de control.

Nuestra sección internacional está dedicada al ALCA, tema de especial relevancia que incidirá en el futuro económico, social, político y jurídico de nuestro país; el ALCA es tan importante que va a perdurar más que el conflicto interno que vivimos, y por ello si no se negocia adecuadamente, sus consecuencias pueden ser aún peores que las sufridas por la violencia. Nuestro articulista ha aceptado la invitación abierta que hemos hecho meses atrás, para que desde diferentes sectores se inicie un debate abierto y libre sobre las negociaciones y sus efectos. El trabajo presenta una critica seria y sustentada al paradigma del libre mercado que merece ser tenida en cuenta, y da cuenta de como esa aplicación desmedida del paradigma está afectando las variables macroeconómicas de Colombia; además nos demuestra con claridad la poca legitimidad con que cuenta el proceso de negociación, falta de legitimidad en lo político y en lo económico, sustentado por un lado en la forma de plantear las negociaciones comerciales, y por otro en unas cifras que muestran cómo las supuestas ganancias de un Acuerdo de Libre Comercio con las Américas son mínimas, respecto de las grandes perdidas para el aparato productivo nacional y sus consecuencias sobre el empleo. Este trabajo, nos hace volver sobre un tema de vital importancia hoy en día, es necesario incluir la variable de la moral al libre mercado, o en palabras del filósofo alemán JURGEN HABERMAS, es necesario domesticar al capitalismo, es decir, capitalismo si, pero no a costa de la estabilidad social y económica de los países.

Agradecemos a nuestros lectores y participantes por su acompañamiento en esta dura labor de crear y llevar debates de actualidad, y como siempre, fieles a la filosofía liberal que forjó la creación de esta casa de estudios, invitamos sin distinciones de sexo, creencias políticas o religiosas a seguir participando activamente en los debates y el desarrollo de los temas de la Revista.